

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du sousigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés ; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



ANNONCES :

Première insertion.....10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne

Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

MM. J. B. Rolland & Fils, libraires à Montréal  
M. J. A. Langlais, libraire à St-Roch de Québec  
ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première. } ABONNEMENT  
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN

## SOMMAIRE.

Revue de la Semaine : Lettre de Notre Saint Père le Pape Léon XIII, à l'occasion du journaliste catholique, adressée au Nonce Apostolique à Paris.—Exposition internationale à la Nouvelle-Orléans.

Causerie Agricole : De l'économie rurale.

Sujets divers : De la nourriture des volailles.—Conseils aux cultivateurs.—La vente des bêtes à cornes pour la boucherie.—Qualité du fumier en rapport avec l'alimentation du bétail.—Comment il faut empoter les plantes.

Choses et autres : L'exportation du bétail de Montréal à Londres.—Fumure des terres.—Ne gardez pas de vieilles poules.

Recettes : Procédé pour faire mousser le vin.—Conservation des vins.

Annonces : Ecrémouse de lait "Laval", à vendre à Québec.—"Le Monde illustré" publié à Montréal.—Si vous avez des ouvrages en pelletteries à faire exécuter dans les derniers goûts, ne manquez pas de vous adresser à M. Ls A. Proulx qui a été chef d'atelier chez M. Renfrew pendant nombre d'années, et en dernier lieu chez M. Paterson qui a laissé Québec pour se rendre à Winnipeg ; Voir l'annonce.

Abonnements payés pour la "Gazette des Campagnes," depuis le 4 décembre (16me liste).—Révd M. F. Bourgeault, curé de Laprairie ;—Révd M. J. S. Pelletier, curé du Lac St Jean ;—L'Hon. M. Louis Beaubien, M. P. P. & M. C. A. ;—Ls N. Gauvreau, écr., M. C. A. ;—M. le Dr N. Lavoie, l'Islet ;—M. Adélaïde Beauregard, St Jean-Baptiste de Rouville ;—Chs P. Lindsay, écr., Ste Marie de la Beauce ;—M. Marc E. Ducharme, St Marc, Verchères ;—M. Callixte Lévêque, Ste Anne de la Pocatière ;—Dlle Caroline Bélangier, Centreville, Rhode Island, E. U. ;—M. Théophile Lavoie, Notre-Dame de Laterrière ;—M. Narcisse Lachance et M. Cléophas Gagné, Rivière Bois-Clair ;—Fabien Boisvert, écr., Nicolet ;—Alfred Trudel, écr., St Prosper ;—M. Elzéar Ouellet, Notre-Dame d'Hébertville.

Nous remercions bien sincèrement MM. les abonnés qui nous ont fait l'envoi d'argent pour abonnement à la Gazette des Campagnes, dans le cours de la semaine.

Si nous tenons compte de la bienveillance que l'on nous témoigne dans les lettres qui nous sont adressées, nous devons aussi tenir compte du reproche que l'on nous fait : celui de ne pas envoyer régulièrement, chaque année, des comptes à nos abonnés. A l'avenir nous ferons droit à cette juste demande.

Le temps nous a manqué jusqu'à présent, et même nous n'avons pu envoyer des comptes qu'à une partie de nos abonnés ; nous continuerons à en faire l'envoi d'ici au 1er janvier.

Nous prions instamment ceux qui ont reçu leur compte de ne pas nous mettre en oubli, car nous avons absolument besoin de ce qui nous est dû pour remplir notre tâche de journaliste agricole qui a toutes les sympathies des amis de la cause agricole.

## REVUE DE LA SEMAINE

Lettre de Notre Saint Père le Pape Léon XIII, à l'occasion des journalistes catholiques.—La Semaine Religieuse de Paris a reçu communication de la lettre suivante de Sa Sainteté, adressée au Nonce Apostolique à Paris :

" Illustrissime et Révérendissime Soigneur,

" Au milieu des amertumes et des difficultés qui Nous oppressent, tandis que les ennemis de l'Eglise lui font une guerre acharnée, rien ne pouvait apporter à notre cœur une plus douce consolation que l'union de tous les catholiques soutenant ensemble tous les assauts et se liguant pour une commune résistance. Nous ne pouvons voir, au contraire, sans une vive douleur se réveiller en et là parmi les catholiques des querelles intestines. C'est en France, surtout, il faut le reconnaître, qu'elles ont éclaté en ces derniers temps avec une vivacité croissante. La responsabilité en revient pour la plus grande part aux écrivains, notamment aux journalistes. Leurs polémiques passionnées, leurs attaques contre les personnes, leurs accusations et récriminations incessantes, en donnant un aliment quotidien aux dissensions, rendent de plus en plus difficiles la pacification et la concorde fraternelle. Et pourtant, s'il est une nation à laquelle Nous ayons de préférence témoigné Notre sollicitude, à qui Nous ayons recommandé plus souvent et avec plus d'instances l'union dans la foi et dans la charité de Jésus-Christ, c'est assurément la France. Toutes les fois que Nous avons eu l'occasion de lui adresser la parole, tel a toujours été le principal objet de Nos plus vives exhortations. Et en effet, quand, au sein de cette nation, des sectes et des ennemis de tout genre s'unissent pour assaillir de toutes manières la religion, l'Eglise du Christ, et ne négligent rien pour éliminer de tous les organes de la vie sociale sa salutaire influence, quel est pour Elle le suprême intérêt ? C'est que ses enfants cessent de consumer leur